
□本报记者 高铭

■幕后故事
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两会期间， 习近平总书记参加上
海代表团审议时， 听说改编自路遥小
说的电视剧 《平凡的世界》 正在热播，
他说： “我跟路遥很熟。” 曹可凡有点
惊讶， 补充道： “这部剧从买剧本到
拍摄花了八九年时间。”

�佟丽娅对原著感触很深
无条件加入剧组

正在北京卫视热播的 《平凡的世
界》 中， 佟丽娅饰演的田润叶既彷徨，
又坚韧， 让人心疼， 也让人钦佩， 受
到了观众们的热议。 身为一个敬业的
演员， 拍戏前阅读原著是必做的功课，
《平凡的世界》 虽然是一部问世近30年
的作品，佟丽娅表示阅读时并没有感到
隔阂，反而在人物身上找到了自己的影
子。所以当《平凡的世界》的制片方找到
佟丽娅时，她说：“我读过原著，特别喜
欢，不管是书中的哪个角色，我都愿意
演。 ”那会导演还没定呢， 所以这部剧
最先确定下来的人就是佟丽娅。

田润叶还是田晓霞？ 佟
丽娅曾面临选择

现在看田润叶一角让佟丽娅演绎

的很传神， 但佟丽娅透露， 其实田晓
霞这个角色她确实也考虑过， “这个
角色也非常重要， 她对少平有着精神
领袖一般的作用”。 佟丽娅表示她甚至
还曾考虑过秀莲这个角色， 也有很大
的塑造空间。 可惜鱼和熊掌不可兼得，
制片方最终为佟丽娅选择了女一号田
润叶的角色， “田润叶可以算是那个
年代的文艺青年， 她有知识、 有文化，
没能追求到自己年少时梦寐以求的爱
情和梦想， 却在经历了很多事情以后
愿意回归最简单的生活， 接受最质朴
的爱情。 我没有演过这种类型的角色，
没演过的我都想尝试。”

��不怕扮丑， 方言表演带
入性强

对于一位花容月貌的女演员， 拍
摄西北农村剧可算不上什么福利， 不
但造型要土， 气质也要土， 但佟丽娅
却一点也不担心会 “毁形象”， 反而乐
在其中。 在 《平凡的世界》 中， 方言
表演是一大看点， 佟丽娅透露， 剧中
看似简简单单的方言其实有很多设计
在里面。

之所以选择用方言表演， 佟丽娅
表示完全是因为角色需要， “其实我

们之前也有讨论过演的时候用方言还
是用普通话， 最后我选择了两个夹杂
起来， 这样感觉很像陕北人， 同时观
众也能听得懂。 另外， 我饰演的田润
叶算是一个知识分子了， 她不是一个
纯农民， 所以我一定要说普通话的，但
是其他角色全都说方言，我完全说普通
话又显得和他们格格不入，所以我们综
合考虑了一下， 最后还是决定掺杂着
来， 演的时候跟家里人还是说方言，但
是和外人又都说普通话。”事实证明，方
言在《平凡的世界》中已经成为了不可
分割的一部分， “一用方言就感觉一
下子进入了人物， 这也是我特别喜欢
这类剧的原因， 很接地气的感觉”。

佟丽娅透露， 观众在看剧时可能
会觉得剧里的方言不够标准， 而这其
实是剧组故意为之， 因为标准的陕北
话很多观众是听不懂的， 尤其是南方
观众， 电视剧要考虑大多数观众的感
受 ， 所以主要还是取陕北话的韵味 。
在新疆出生、 长大， 佟丽娅笑称自己
在学习北方方言方面还是有一定的天
分的， “拍戏时我一直在跟王雷学习
陕北话 ， 但听说他也是跟老乡学的 。
每个地方的方言都有自己的风情， 陕
北话好像有自己独有的节奏， 我现在
已经爱上陕北话了”。

新赛季中超联赛已经开幕 ， 而作
为第2级别联赛， 中甲联赛将于这个周
末打响。 可以说， 本赛季的中甲联赛
将会空前激烈， 各队的投入、 实力都
创历史之最。

中甲联赛最让人关心的， 还是谁
能冲上中超 。 但是冲超的名额只有2
个， 真可谓狼多肉少。 掰开手指头数
一数， 竟然有7支球队具备冲击中超门
票的实力， 其激烈程度不亚于今年中
超的争冠形势。 上赛季降级的大连阿
尔滨无疑是最大的热门球队， 虽然走
了个别的主力， 但大连足球的底蕴还
在， 他们不能容忍在顶级联赛里没有
足球城的球队。 最能和阿尔滨掰手腕
的， 是北京北控队， 北控入主之后投
入巨大， 引进了闫相闯、 吕鹏这样的
国内实力派球员 ， 更让人咋舌的是 ，
北控签下了塞尔维亚现役国脚拉佐维
奇， 要知道这名球员曾是一些中超球
队的目标。 再加上熟稔中国足球的斯
塔诺教练 ， 北控的实力绝对是一支
“准中超” 球队配备。

如果把阿尔滨和北控看做中甲
“排头兵 ” 的话 ， 青岛中能 、 武汉卓
尔、 湖南湘涛、 河北华夏、 哈尔滨毅
腾则可看做冲超兵团中 “跟随跑” 的
球队， 这些球队的牌面实力略逊于阿
尔滨和北控。

跟中超一样， 今年的中甲也呈现
出 “只有两头 、 没有中间 ” 的趋势 ，
也就是说一堆强队在争中超门票， 而
一堆弱队在为保级而奋战。 天津松江、
青岛海牛和深圳队勉强算是中游球队，
他们冲超 “本钱” 不足， 而另外几支
球队， 将组成庞大的“保级军团”， 他
们之间的争斗也将异常惨烈。

本版支持
北京市职工体育协会

2015，
中甲也疯狂
□本报记者 段西元

■周末球评

■工会文化动态

■工会体育动态

北京市职工文化协会【 】

近日， 平谷区专职工会社会工作
者工会在滨河森林公园举行了以 “我
运动、 我快乐” 为主题的春季趣味运
动会， 全区96名工会社会工会者参加
了此次活动。

趣味运动会共设羽毛球、 定点投
球、 跳绳、 踢毽子等项目。 运动会在
欢乐的气氛中进行， 各项比赛都扣人
心弦， 趣味盎然， 精彩场面随处可见。
比赛中每个项目都突出了 “乐 ” 字 ，
让参赛者 “玩” 得开心， 通过相互间
协作， 共同完成各项比赛。

丰台女职工PK手工艺
丰台区女职工手工艺作品展近日

收官。 近千种多件作品琳琅满目、 种
类繁多。 既有十字绣、 钻石画、 豆画、
油画、 剪纸， 也有布艺拼贴、 彩泥创
作、 娟人制作、 插花、 贝壳拼贴画等
品种。 作品做工精湛， 堪比专业水准。

展示活动给爱好手工的女职工们
搭建了一个相互交流、 展示自我、 切

磋技艺的平台。 通过评委们的认真筛
选， 从众多优秀作品中精挑细选、 优
中选优 ， 最终评选出了特等奖30名 ，
一等奖100名， 二等奖200名， 三等奖
300余名。

让插花展现新时代女性的美
在 “三八” 妇女节到来之际， 顺

义区总工会为进一步提升广大女职工
的艺术修养和生活品味， 于2015年3月

3日在顺义区减河公园组织插花艺术培
训班， 为广大女职工送去了温馨的节
日祝福。 来自全区各基层单位的100余
名女职工踊跃参加， 顺义区总工会副
主席、 女工主任出席活动并致辞。

活动邀请到北京农学院园林学院
副教授侯芳梅授课， 她一边讲解， 一
边示范， 一盆形态生动、 姿态美妙的
插花赢得了大家的啧啧称赞。 使得工
会的活动变得更为丰富多彩。

平谷工会社工趣味“动”起来

电视剧《平凡的世界》爆红

佟丽娅揭秘拍摄幕后
自称读《平凡的世界》无隔阂

大牌球员及教练先后来到中甲球队效力


